

LUNES 12 DE ENERO DE 2026

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PLEBISCITO DE QUERÉTARO

SOCIEDAD PUEDE PARTICIPAR EN BÚSQUEDA DE ALTERNATIVA AL PLEBISCITO: WALTER LÓPEZ

Por Mónica Gordillo

Walter López, vocero del Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico y titular del Comité de Incidencia Política de Cívica Querétaro, llamó al alcalde Felipe Fernando Macías Olvera a considerar la participación de la sociedad civil en las mesas de trabajo que sostenga con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** con la finalidad de encontrar una alternativa al plebiscito que sea más barata para consultar a la población sobre la realización del proyecto del teleférico. El pasado ocho de enero, el edil confirmó que, ya que la capital tiene otras necesidades, su gobierno no invertirá los 30 millones de pesos que el **IEEQ** presupuestó para la realización del plebiscito; en este sentido, Walter López consideró que consultar a la ciudadanía a través de encuestas o sondeos de manera digital es una solución, pero no tiene la figura legal de un plebiscito. "Yo sí comino al presidente municipal Felifer a que vuelva a sentarse con el **IEEQ** pero que también nos invite a las organizaciones civiles que nos interesa y que hemos trabajado en este tema de la participación ciudadana como para imaginar, crear, construir posibilidades que puedan ser apegadas a nuestra ley estatal que nos costó a la ciudadanía cuatro años trabajarla (...) y encontrar un como sí se pudiera hacer con mecanismos digitales", apuntó. Mencionó que los 30 millones de pesos que contempló el **IEEQ** para el desarrollo del plebiscito es "elevado"; sin embargo, confió en que el gobierno municipal de Querétaro pueda encontrar una solución para que se reduzca el costo. "Los 30 millones de pesos me parecía elevado como primer saque, pero consideré que era importante que platicara el municipio con el **IEEQ** para reducir los costos. Yo creo que todavía hay espacio para sentarnos a lo mejor con unos terceros interlocutores que seríamos la sociedad civil, yo lo comino a que nos llame, que busquemos alternativas porque este proyecto es importantísimo, interesantísimo para la ciudad y que no se frene simplemente por un tema económico sino encontrar una salida digital, creativa", dijo. (CQRO 2)

<https://codigoqro.mx/nota/local/2026/01/12/sociedad-puede-participar-busqueda-alternativa-plebiscito-walter-lopez>

ASOCIACIÓN POLÍTICA ESTATAL

OPINIÓN | CINCO DEL PAN CONTRA CINCO DE LA 4T

Por Sergio A Venegas Alarcón

-LA ADELITA- Connie. Cumplidos los requisitos exigidos por la legislación electoral, a fines de este mes podría formalizarse la solicitud de registro de Nuevo Rumbo como asociación política local ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. La naciente organización es presidida por la exdiputada Connie Herrera Martínez, de largo camino, dirigente de la Alianza Ciudadana que participó el 8 de diciembre de 2013 en la fundación de Morena y de Querétaro Independiente que postuló a Mauricio Kuri al gobierno estatal en 2021 junto con el PAN. De aprobarse su nueva asociación política local, con afiliación de miembros de diversas ideologías sin perder su pertenencia partidista y posibilidad de postulación. Está de regreso. CONNIE HERRERA presentará a fin de mes ante el **IEEQ** la solicitud de registro de su naciente Asociación Política Estatal: Nuevo Rumbo. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/cinco-del-pan-contra-cinco-de-la-4t/>

LUNES 12 DE ENERO DE 2026

INFORMACIÓN ELECTORAL

JUZGADORES DEL PAÍS CREARÁN LEY ORGÁNICA PARA PRÓXIMAS ELECCIONES

En busca de mejorar las elecciones de juzgadores en el país y se tengan mejores filtros para contar con los mejores perfiles, Braulio Guerra Uribiola, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro adelantó que la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los Estados Unidos Mexicanos organizó una Comisión para crear una Ley Orgánica y se apeguen los estados para la selección de perfiles. (N)

PAN "PATEA EL BOTE" RESPECTO A REFORMA JUDICIAL: OPOSICIÓN

El PAN tiene la intención de ir "pateando el bote", respecto a la aprobación de la reforma judicial señaló el diputado local de Morena Ulises Gómez de la Rosa, quien señaló que, a pesar de ello, la homologación es ineludible. El legislador morenista ahondó que la presidencia de la Mesa Directiva ya estableció una ruta de trabajo conjunta con el Poder Judicial para la elaboración y adecuación de las leyes secundarias que acompañarán la reforma judicial, ya que serían entre 10 y 12 leyes y códigos que deben ser modificados para homologarlos con la reforma federal. (P 4)

PARTIDOS POLÍTICOS

MORENA

REALIZA MORENA QUERÉTARO "JORNADAS POR LA SOBERANÍA"

Representantes, integrantes y funcionarios en activo de Morena en Querétaro llevaron a cabo este fin de semana "Jornadas por la soberanía" en distintos municipios en las que respaldaron la actuación del gobierno federal ante la operación militar que realizó el gobierno de Estados Unidos en Venezuela y que derivó en la detención de Nicolás Maduro y su esposa, Cilia Flores. (CQRO 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TURISMO ESTANCADO POR TRES AÑOS SEGUIDOS

Nuevos vuelos aún no elevan visitas ni la ocupación, según cifras de Secretaría de Turismo y Banxico.

N: TERRIBLE MUERTE

Un automovilista pierde La vida tras brutal choque en 5 de Febrero.

AD: ALISTAN DECRETO DE LOS ALCANFORES

La Secretaría de Desarrollo Sustentable prevé que, en febrero, se tenga el decreto de protección del pulmón de la capital y evitar afectaciones por el tren México-Querétaro.

EUQ: ESTADO, SIN RECUPERAR LA CREACIÓN DE EMPLEOS

Si se comparan los 710 mil 755 puestos de trabajo de inicios del 2025 con la cifra del cierre de año, solo se mantuvieron mil 361 plazas el año pasado.

CQRO: FELIFER SUPERVISA AVANCE DE OBRAS PLUVIALES EN PEÑUELAS

El alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, informó que las obras pluviales en la colonia San Pedrito Peñuelas representan una inversión de 50 millones de pesos.



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

PA: SUPERVISA FELIFER OBRA DEL DREN DE PEÑUELAS

Con el apoyo estatal trabaja en prevención de afectaciones en la temporada de lluvias.

P: QUERÉTARO PROMUEVE LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA EN RESTAURANTES

Medidas. La Agencia Estatal de Energía inició gestiones con hoteles y restaurantes para instalar paneles solares y reducir emisiones contaminantes. El sector de alimentos y bebidas genera el 7.9% del dióxido de azufre en la entidad.

PODER EJECUTIVO

TANIA RUIZ ASUME COMO DIRECTORA DE PROYECTOS REGIONALES DE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri informó el nombramiento de Tania Ruiz como directora de Proyectos Regionales en el estado. "Va a ser voz de un servidor en todas las partes del estado, donde me va a estar ayudando a llevar los apoyos, a ayudar a la gente en cualquier circunstancia que necesite", dijo en un video en redes sociales. (ESSJR 5)

APORTA EL LEEN 946 MILLONES DE PESOS

En los últimos cinco años, Querétaro ha recibido cerca de 946 millones de pesos en aportaciones federales a través del programa La Escuela es Nuestra, recursos destinados a la mejora de infraestructura básica en planteles de educación pública en la entidad. La secretaria de Educación, Martha Soto, destacó que dichos apoyos permitieron beneficiar a 2 mil 845 escuelas, con un promedio aproximado de 300 mil pesos por plantel, fortaleciendo además la participación social mediante los comités de madres y padres de familia. (DQ 5)

CAPITALINOS RESINTIERON TEMPERATURA DE 4 GRADOS

Este domingo se registraron temperaturas mínimas de 0 grados centígrados en el municipio de Pinal de Amoles, dio a conocer la Coordinación Estatal de Protección Civil. También se tuvo presencia de niebla ligera en Jalpan de Serra, Pinal de Amoles y San Joaquín. En algunas zonas de la capital hubo a las 8 de la mañana una temperatura mínima de 4 grados. (EUQ 2)

PODER LEGISLATIVO

PREVÉN CAMBIO DE LÍDER LEGISLATIVO DE MORENA

El diputado local de Morena y coordinador de la bancada en la Legislatura de Querétaro, Edgar Inzunza Ballesteros, señaló que podría ser en marzo cuando se defina un eventual cambio en la coordinación del grupo parlamentario, al tratarse de un tema que aún se encuentra en análisis interno y que dependerá de la decisión de la mayoría. (CQRO 4)

MUNICIPIOS

CORREGIDORA ACERCARÁ PUNTO PARA PAGO DEL PREDIAL 2026 A ESTA ZONA DEL MUNICIPIO

Con el objetivo de fomentar el cumplimiento del pago del impuesto predial, el municipio de Corregidora mantiene vigente el programa "Predial que Cumple", mediante el cual se otorgan descuentos del 20% durante enero y del 8 % en febrero, siempre que el pago se realice en línea o en centros autorizados. Como parte de esta estrategia, se instalará un módulo de atención en la Delegación La Cueva, específicamente en Joaquín Herrera, el próximo 12 de enero, en un horario de 09:00 a 15:00 horas, para facilitar a las y los contribuyentes el acceso a este beneficio. (AD)



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

HAY SIETE LOCALIDADES EN TEQUISQUIAPAN CON DRENajes NO FUNCIONALES

El alcalde de Tequisquiapan, Héctor Magaña Rentería, confirmó que hay siete localidades en el municipio con drenajes que no son funcionales y algunas de ellas, aunque tienen la intervención en infraestructura, no cuentan la conexión con una planta tratadora a la que puedan canalizar sus aguas negras. (CQRO 3)

INFORMACIÓN GENERAL

REFRENDA KATIA LLEVAR LA VOZ DEL CAMPO A MESAS DE CONAGUA

El Consejo Consultivo del Agua del Estado llevó a expertos jurídicos de la Barra Queretana de Abogados para orientar a productores del sector primario de los municipios de Tolimán, Ezequiel Montes, San Juan del Río, El Marqués y Jalpan, sobre la nueva Ley de Aguas Nacionales, informó su presidenta Katia Reséndiz quien dijo fueron foros regionales. (N 6)

AFFECTA PARO CONAFE A OCHO MIL ALUMNOS EN EL ESTADO

Alrededor de ocho mil estudiantes de educación básica en comunidades rurales de Querétaro se verían afectados por el paro nacional anunciado por educadores comunitarios del CONAFE, quienes anunciaron la suspensión total de actividades a partir de este 12 de enero de 2026. (DQ 4)

PAISANOS QUE VIAJARON EN LA CARAVANA MIGRANTE ADELANTARON SU RETORNO POR EL CALENDARIO ESCOLAR DE EU

Ante el calendario escolar en Estados Unidos, muchos de los paisanos que viajaron en la Caravana Migrante en el mes de diciembre, adelantaron su retorno, informó el presidente de la Organización Migrantes Unidos en Caravana. (ADN Informativo)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

Gallos (ahora sí) Blancos. Tania, apuesta para SJR . Guerra entre varones. Si hay un municipio “de miedo” para el PAN en el 2027, ese es San Juan del Río, y la apuesta para no entregar la alcaldía a los opositores será postular a una mujer. Aunque hay 3 en carrera, Tania Ruiz Castro parece llevar la ventaja en los números y definitivamente tiene la preferencia de quienes toman las decisiones; ya se verá si su perfil crece hasta convencer a los hoy incrédulos panistas locales y si el afecto desde la cúpula se traduce en votos. Por lo pronto, el gobernador nombró a la ex primera dama priista, empresaria y exdirectora del DIF capitalino a cargo de Proyectos Regionales del Gobierno Estatal, reconociendo que se trata de una mujer muy chambeadora y con vocación de servicio. El movimiento permitirá a Ruiz Castro recorrer San Juan de tiempo completo desde año y medio antes de la elección para identificarse entre la gente y conocer sus necesidades, aunque el verdadero reto es revertir el desgaste del panismo y conquistar a la muy guinda, desconfiada y con frecuencia abandonada Zona Oriente, plagada de foráneos. La apuesta “kurista”. **Ellas no mandan.** Quién lo iba a decir, pero también en San Juan del Río hay una apuesta de Pancho Domínguez y del senador Agustín Dorantes que lleva la contraria al gobernador. Se llama Ana Eugenia Patiño y también recibió un nombramiento, no para trabajar ni entregar resultados de gobierno, pues de eso ya nadie habla, sino para que se “posicione” entre los electores. Esta “carta débil” del panismo fue puesta como titular de Desarrollo Social en el atribulado gobierno municipal, un movimiento que de inicio no cayó nada bien al interior de la administración, pues empleados señalan que la nueva jefa ni sabe ni trabaja y no tiene buen trato con la gente. Hay una tercera apuesta llamada Liliana San Martín, secretaria estatal del Trabajo. En esa falsa lucha “entre mujeres” no veremos quién es la mejor, sino qué bando de los varones panistas gana. **Ternurita.** Entre tanta señal confusa, muchos comienzan a perder rumbo: no va ni la mitad de administración municipal y la diputada Verónica Galicia ya levanta la mano para



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

ser la candidata del PAN en El Marqués, zopiloteando a su “compañero” Rodrigo Monsalvo, un alcalde que -hay que decirlo- es entre los panistas uno de los más sólidos y quien tiene control total del territorio, donde ganó por amplio margen. Que alguien se lo explique a la diputada local y al permisivo dirigente Martín Arango. **Gallos “Blancos”**. Al nuevo dueño del equipo queretano, que no es mexicano para entender nuestros barroquismos, le llamó la atención que el club lleve un nombre que los identifica como “blancos” y que su primer uniforme sea azul con negro; esto es, que los Gallos Blancos jueguen en el Corregidora con el uniforme inspirado en el Inter de Milán. Por eso no les extrañe que en el partido de este miércoles ante Xolos, los queretanos cambien de piel y ya no salten a su campo con el tradicional azul y negro, sino con el uniforme blanco. **Déficit de atención**. Hablando de Gallos, el diputado federal del Verde, Ricardo Astudillo, se colgó del equipo de fútbol para llamar la atención en su carrera por la candidatura a la gubernatura de la 4T. En sus redes sociales ahora sortea cuatro “Bono Gallos” para ir al Corregidora toda la temporada, con la condición de que los participantes se conviertan en seguidores del legislador, etiquetar amigos para ampliar el alcance, usar el hashtag que trae de su campaña y compartir la publicación en historias y muros. Por supuesto, Astudillo negará siempre que se trate de campaña adelantada. ¡Para nada! (DQ 2)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

El gobernador Kuri en la sierra, como pez en el agua. El gobernador del estado, Mauricio Kuri no suelta a la sierra gorda de Querétaro porque sabe bien que, a dos años de que concluya su administración es necesario redoblar esfuerzos para “hacerle justicia a la sierra”. Es por eso que la semana que recién terminó, sirvió de marco para entregar obras, acciones de gobierno y, sobre todo, para enviar un mensaje de esperanza que mucho agradecieron los serranos. En Jalpan de Serra entregó obras por un total de 6 millones de pesos. Entre los que destacan, con una inversión tripartita de seis millones de pesos en beneficio de más de 300 productores, para la distribución de implementos agrícolas y forrajeros, tractores y distintas tecnologías, herramientas, fertilizantes y semillas, sementales, vientres, y material vegetativo y frutal. Por cierto, que igualmente intenso, el secretario de desarrollo agropecuario, Rosendo Anaya, precisó que estas giras de trabajo han servido para identificar sus principales necesidades y brindar los apoyos correspondientes para llegar a todas las comunidades del estado. En este día del agradecimiento, tocó el turno a Rubén Hernández Robles, presidente municipal de Jalpan, quien destacó que, resultado de la colaboración entre el Estado, el Municipio está generando beneficios tangibles entre las familias serranas a través del Programa de Concurrencia para beneficiar, de manera directa, a las familias productoras del campo queretano. En Pinal de Amoles entregó recursos para el desarrollo turístico, así como la segunda etapa del Mercado Gastronómico en aquella demarcación para resolver añejos problemas de inversión para los medianos y pequeños comerciantes de la Sierra. En esa intensa gira de trabajo, el gobernador Kuri les recordó que desde las lluvias del pasado 2025, provocaron afectaciones severas: dañaron caminos, tierras, negocios y espacios de trabajo, lo que frenó la actividad económica y los ingresos de numerosas familias. También aprovechó para entregar la segunda etapa del Mercado Gastronómico y Artesanal, se fortalece un punto clave para que lo local se venda más y mejor, para que los visitantes consuman lo local y para que, de esa manera, el dinero se quede entre las comunidades locales. Como pez en el agua y finalmente en la comunidad de Derramadero de Bucareli, en el municipio de Pinal de Amoles, el gobernador, Mauricio Kuri González, hizo entrega de la modernización del camino con una inversión superior a los ocho millones de pesos. Con maquinaria estatal, se logró, literalmente, rehacer el camino que conecta de Puerto del Derramadero de Bucareli, lo que representa cerca de 20 kilómetros además de la construcción de una techumbre para la Telesecundaria Plutarco Elías Calles, donde el IFEQ invirtió 2.48 millones de pesos. Ahí, la presidenta municipal, María Guadalupe Ramírez Plaza, aprovechó para agradecer al gobernador del estado por la construcción de este camino, con el cual dijo, no solo se conectan lugares, sino también vidas y esperanzas. De esta manera, el gobierno del estado sigue trabajando fuerte para ir disminuyendo las posibles brechas laborales, de infraestructura, económicas y hasta culturales para que, como dice el gobernador, emparejar el camino en favor de todas las familias queretanas. **Potenciar el intercambio económico desde la FITUR.** Así será en las próximas semanas, cuando el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri asista a la Feria Internacional de Turismo (FITUR 2026) que se llevará a cabo en Madrid, España a partir del 20 de enero, y que servirá de pretexto extraordinario para

LUNES 12 DE ENERO DE 2026

aprovechar el vuelo reciente a través de Iberojet del vuelo directo entre Querétaro y Madrid allá en la Madre Patria. En todas las oportunidades, el gobernador ha destacado la importancia de España como socio estratégico y que en esta edición 2026, ha aumentado de manera sensible la presencia de México y, muy particularmente, del estado de Querétaro como uno de los socios comerciales y turísticos más importantes en América Latina. El objetivo institucional es impulsar la relación histórica y económica entre México y España, para buscar nuevas inversiones y fortalecer, de esa manera, el sector turístico en los 18 municipios y, también, en el centro bajío de la república mexicana para amplificar, con hechos y acciones, la presencia económica de Querétaro en el mundo. El jefe del ejecutivo estará presente en este importante evento internacional para representar a Querétaro y consolidar lazos comerciales y turísticos con España y el resto del mundo además de promover y generar inversiones entre ambas naciones. Ya lo veremos. **Tania Ruiz se incorpora como nueva directora de proyectos regionales.** Este fin de semana, el gobernador Mauricio Kuri tuvo a bien, nombrar a Tania Ruiz Castro como directora de Proyectos Regionales del gobierno del estado, lo que facilitará a la incansable empresaria y funcionaria, para impulsar el desarrollo económico en los 18 municipios a partir del fortalecimiento de la esencia económica y social de Querétaro y que, de la misma manera, tendrá oportunidad de cerrar filas en el municipio de San Juan del Río donde el alcalde, Roberto Cabrera, le ha concedido especial trato para que se atiendan los proyectos estatales. De la misma manera en el municipio de Pedro Escobedo y hasta el municipio de Amealco de Bonfil. Sin duda, una mujer con un gran perfil social que pudo demostrar en la dirección del sistema municipal DIF donde la presidenta de esa instancia, Adriana Olvera, ha logrado acciones contundentes en favor de los que más lo necesitan en las siete delegaciones municipales. Kuri, fue más que claro, "debemos destacar la labor realizada por Tania Ruiz Castro al frente de la dirección del DIF Municipal fue impecable, fue un ejemplo de servicio público comprometido, su dedicación y entrega permanecerán como un referente del trabajo social y del impacto positivo que se logra cuando se trabaja con el corazón y la convicción de servir, que, en su momento también destacó el alcalde Felifer Macías al darle las gracias a la risueña pero firme ahora funcionaria estatal. En un escueto comunicado el gobierno municipal de Querétaro dio a conocer el nombramiento de Gabriela Valencia García quien sustituye a Tania Ruiz como directora del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia. También hay que decir que la nueva funcionaria municipal ha ocupado distintos cargos dentro de la administración pública local, entre ellos la dirección del Registro Civil en las Oficinas 01 y 07, donde participó en la gestión de servicios y trámites para la ciudadanía y ya ha ocupado dicha posición en el 2022 y en el 2024 además de coordinar los esfuerzos del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes en Querétaro, antecedentes que forman parte de su trayectoria dentro del gobierno municipal. **Chepe Guerrero no pierde el rumbo.** El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero no pierde el rumbo de lo que debe ser la política. Esa que se escribe con congruencia y lealtades a los principios fundamentales del gobierno que, dicho sea de paso, son los principios de Kuri en las acciones políticas lo que le ha dado forma al joven alcalde. Él tiene que seguir trabajando sin pensar en el futuro inmediato porque ese es el compromiso que tiene frente a la sociedad de Corregidora y que, en todo caso, serán las dirigencias nacionales y estatales, las que decidan su futuro inmediato y no las fuertes tendencias que, incluso, lo apuntan como fuerte contendiente por la candidatura a la gubernatura en el 2027 y que acatará cualquiera que sea la disposición partidista como lo ha hecho en su 17 años de militancia albiceleste y actualmente en una responsabilidad nacional para ese partido. Tiene claro que lo importante es dar resultados a las familias corregidorenses; seguir las líneas ideológicas y políticas del PAN y corresponder a la confianza que le ha brindado en todo momento el gobernador Mauricio Kuri ya sea para que busque la reelección; la candidatura principal a la gubernatura o alguna otra opción en la política local o nacional. Se llama congruencia, convicción y madurez política que obliga a estar preparados para ser; pero también estar preparados para no ser al antepor los intereses de Querétaro a los intereses personales como lo ha señalado el alcalde de Corregidora que fue, por cierto, un alcalde que logró la más alta votación proporcional del PAN en el estado de Querétaro. En fin, ya veremos cómo será el futuro político inmediato de Chepe Guerrero que, sin dudas, tiene una perspectiva muy positiva por esa gran madurez que ha demostrado en estos años para ayudar a consolidar el triunfo electoral del PAN en el 2027. Ya lo veremos. **Sin castillos de naipes.** Aunque hay quienes se dicen muy aventajados en la contienda interna panista por la gubernatura, la realidad es que a estas alturas Mauricio Kuri sigue evaluando quién podría sucederlo

LUNES 12 DE ENERO DE 2026

en el cargo, pensando en quien le pueda garantizar continuidad a sus proyectos, forma de gobierno y, sobre todo, entienda de igual manera la política y la administración pública. Por ello más de uno peló los ojos cuando este fin de semana el alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, colgó en sus redes sociales una foto más que llamativa: en medio, el decano de los políticos queretanos, Mariano Palacios Alcocer; a la derecha el gobernador Kuri y del lado izquierdo el munícipe. Querétaro elegirá a su próximo gobernador en junio de 2027, sin embargo, los candidatos que se presenten en las urnas serán definidos, muy probablemente, en el último trimestre de este año. Con imágenes como esta se muestra que Guerrero Trápala cuenta con un respaldo importante de actores clave que incidirán en la definición de quién llegará a la cita ese domingo 06 de junio. Para lo que sea y para lo que venga. **El fraude de huimilpan y el costo de llamarlo “asunto civil”.** El caso de la caja de ahorro Integradora Independencia en Huimilpan se convirtió, durante meses, en un retrato claro de la complejidad que enfrentan las investigaciones por fraude de alto impacto social cuando confluyen criterios judiciales restrictivos, el desgaste prolongado de las víctimas y una exposición pública constante del conflicto. Desde 2019, más de cien personas —muchas de ellas adultas mayores— denunciaron la negativa sistemática de esta supuesta cooperativa para devolver los ahorros que habían depositado durante años. El monto estimado del fraude, de entre 20 y 25 millones de pesos, no solo representó un quebranto económico significativo, sino una afectación profunda a la confianza de quienes participaron en un esquema que, pese a las denuncias, continuó operando en Huimilpan, Pedro Escobedo, San Juan del Río y otros municipios. El momento de mayor tensión jurídica se presentó cuando, en una primera determinación, el Poder Judicial consideró que no se acreditaban los elementos necesarios para configurar el delito de fraude, calificando el conflicto como de naturaleza civil. Esta resolución detuvo temporalmente el avance penal y obligó a replantear la ruta procesal del caso, colocando a la investigación en un escenario de revisión jurídica de fondo. Lejos de dar por concluido el caso, la Fiscalía General del Estado de Querétaro optó por sostener la investigación. A través de la impugnación formal de la resolución judicial, la institución mantuvo abiertas las carpetas, continuó integrando datos de prueba y reforzó la línea penal del caso. Durante ese periodo, la Fiscalía impulsó cateos, profundizó el análisis de información financiera y promovió la emisión de órdenes de aprehensión, aun cuando el criterio judicial se encontraba bajo revisión en una instancia superior. Ese trabajo técnico, constante y dirigido desde la Fiscalía permitió que la investigación no se estancara. El pasado 6 de enero, como resultado de esa conducción jurídica y operativa, y en el marco de los operativos de Sinergia por Querétaro encabezados por la Fiscalía General, se ejecutaron 13 cateos simultáneos en los municipios de Pedro Escobedo y Huimilpan, lo que derivó en el cumplimiento de 12 órdenes de aprehensión vinculadas con este caso. La acción marcó un punto de quiebre en una indagatoria que durante años había enfrentado criterios adversos. El caso deja una lectura clara: incluso frente a resoluciones judiciales iniciales desfavorables, la persistencia institucional, el uso de los recursos legales de impugnación y la coordinación operativa encabezada por la Fiscalía pueden modificar escenarios que parecían cerrados. Los tiempos de la investigación penal no siempre coinciden con la lógica de la coyuntura política o mediática, pero cuando los resultados se materializan, redefinen el curso del proceso. Hoy, el expediente de Huimilpan se explica a partir de resultados específicos en la investigación penal conducida por la FGEQ. Para las víctimas, el proceso mantiene etapas pendientes, especialmente en materia de reparación del daño; para las autoridades de procuración de justicia, el caso se consolida como una referencia sobre la importancia de la conducción jurídica sostenida y la coordinación institucional en investigaciones de alta complejidad. **La decisión del notariado queretano.** La próxima elección del Consejo de Notarios del Estado de Querétaro, a celebrarse este 13 de enero, representa mucho más que un proceso interno de relevo dirigencial. Se trata de una definición política-institucional que marcará el rumbo del notariado queretano en los próximos años, en un contexto donde la cohesión gremial, la legitimidad democrática y la vinculación con los poderes públicos cobran una relevancia ineludible. En este escenario convergen dos visiones claramente identificables. Por un lado, la que ha venido impulsando el Notario Luis Eduardo Ugalde Tinoco, quien ha construido una campaña centrada en la integración, la igualdad y la unidad del gremio, con un discurso que convoca a cerrar filas, superar inercias y fortalecer al Consejo como un espacio plural, representativo y con innovación. Su propuesta parte de una premisa fundamental: un notariado cohesionado es un notariado fuerte, con capacidad de interlocución y de incidencia institucional. Ugalde Tinoco ha planteado una



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

agenda de vinculación institucional que coloca al notariado como un actor con función social, consciente de su responsabilidad de cara a la ciudadanía y frente a las instituciones del Estado. En su narrativa, el Consejo no es únicamente un órgano administrativo, sino un puente de comunicación y colaboración con los poderes públicos, los municipios y la sociedad, en aras de fortalecer la certeza jurídica y la confianza en la función notarial, vinculado al uso de la firma electrónica notarial y su aplicación en el ecosistema del gobierno digital. En contraste, el Notario Alejandro Ledesma Lois ha presentado un proyecto que apuesta por la continuidad de los planes y acciones del actual Consejo. Su planteamiento reconoce el trabajo realizado y propone dar seguimiento a una ruta ya trazada, privilegiando la estabilidad y la permanencia de los esquemas vigentes, bajo la lógica de consolidar lo alcanzado. La reflexión política entre ambos proyectos no es menor. Continuidad o cambio para integrar, no son conceptos opuestos, pero sí responden a momentos distintos. Hoy, el notariado queretano enfrenta el reto de adaptarse a nuevas exigencias sociales y tecnológicas, para fortalecer su legitimidad interna y proyectarse como un cuerpo colegiado sólido, unido y con visión de futuro. En ese contexto, la experiencia, la capacidad de diálogo y la solidez institucional se convierten en factores determinantes. Este 13 de enero, más de 100 notarios ejercerán su voto libre y secreto, en un ejercicio democrático que dará cuenta de la madurez del gremio. Todo indica que la decisión se inclinará por aquel proyecto que logre articular experiencia con cohesión, visión institucional con apertura, y liderazgo con capacidad de integrar. Al final, será el propio notariado queretano quien defina, con su voto, el rumbo y la fortaleza de su C Para los hijos de la corneta. **Siembra y cosecha.** El gobierno de López Obrador dividió al país deliberadamente, y ahora la presidenta ingenuamente afirma que el pueblo de México la defenderá, si Donald Trump ataca al país. La presidenta se equivoca, solo a un loco se le puede ocurrir, que con arengas patrioteras — como las de Noroña— se puede embarcar a los mexicanos en una guerra con la potencia del norte, en la que se perderían vidas y territorio por un proyecto personal de un personaje que se cree seguro en su rancho, Ya parece, que los chairo darían su vida por las dádivas que reciben. Nuestro motivador Himno Nacional, era para tiempos del presidente Santa Anna, lo que se requiere actualmente, es, olvidarse del supuesto segundo piso de la 4T socialista y solidaria con los dictadores de Venezuela y Cuba, y combatir conjuntamente con los EE. UU. al narco. El mandar petróleo a Cuba en estos momentos es una estupidez, otra más ordenada desde "la chingada". **Tertulia.** Tiempos de sorpresas señalaron los coordinadores Regionales en relación a los temas Internacionales donde se involucra a nuestro a país, primero en lo referente a Nicolás Maduro y el supuesto involucramiento con los grandes capos mexicanos como el Chapo Guzmán y Mayo Zambada al facilitarles sus actividades delincuenciales, tanto en Venezuela, Colombia y desde luego México, pero también en España por el desmantelamiento de bandas donde supuestos empresarios trafican con diferentes substancias de enervantes y millones de Euros y dólares escondidos en diferentes departamentos de Madrid al parecer por el comercio de esas drogas, pero lo más delicado son las declaraciones amenazantes del presidente Trump de poder atacar en forma terrestre a los carteles por ser bandas de Terroristas en territorio Mexicano. El encargado de uno de los hoteles del centro histórico compartió su queja de los problemas que representó para los turistas disfrutar de las fiestas de fin de año por los problemas que generó tantos comerciantes sobre la calles y andadores, la autoridad totalmente rebasada por pseudo dirigentes que manejan a comerciantes y algunos indígenas, la mayoría de otros estados que inclusive venden mercancía elaborada en otros países. El tema de Movilidad seguirá siendo la piedra en el zapato para los habitantes del Municipio de Querétaro ya que el estrangulamiento de las principales vialidades de la ciudad por la instalación de material de señalética, por diferentes obras como las de Av. Universidad, el mantenimiento de áreas verdes en horas pico reducen un carril en especial en Av. Zaragoza, la recolección de bolsas de basura al medio día y por si faltara algo el anuncio de la demolición de los puentes de Corregidora Sur y Bernardo Quintana en el cruce con las vías de Ferrocarril y como decía las abuelitas ... nadie sabe y nadie supo..., pero quién pagará las molestias? el Gobierno Federal y su Partido Político por estas últimas obras o quién?. (N 3)

ASTERISCOS

Ascenso. Mauricio Kuri nombró a Tania Ruiz como directora de Proyectos Regionales, un puesto ideal para enlazar estado y municipios. Tras brillar en el DIF queretano, donde atendió a vulnerables, su salida el 29 de diciembre no



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

fue casual: fuentes panistas la ven como un perfil hacia la alcaldía de San Juan del Río en 2027. Kuri la elogió por su "vocación y legado familiar". En Querétaro, donde el PAN domina, estos nombramientos fortalecen las proyecciones electorales. Ruiz, con trayectoria consolidada, podría revitalizar regiones, pero el 'timing' invita al escrutinio: ¿cálculo partidista? Muy probablemente. **En firmes.** En Querétaro, Santiago Nieto y morenistas como Beatriz Robles reafirmaron su respaldo a Sheinbaum frente al trumpismo resurgente. Rechazaron las intervenciones de Estados Unidos en Venezuela no por ideología, sino por soberanía constitucional (art. 89) y lecciones históricas: Guatemala, Chile y Granada. Morena quiere defender el derecho internacional, no gobiernos ajenos, según el posicionamiento de Santiago Nieto, quien criticó al PAN por tolerar injerencias foráneas, traicionando la dignidad y soberanía de las naciones. Este respaldo, por cierto, fue también un guiño preelectoral de Nieto hacia la cúpula morenista. **Protección** La SEDESU de Marco Del Prete avanza hacia el decreto de Área Natural Protegida para Los Alcanfores, blindando este pulmón verde ante las obras del proyecto del tren México-Querétaro. Se estima, además, realizar una consulta ciudadana a mediados de enero, para afianzar el decreto en febrero; un paso clave para preservar este refugio de aves, flora endémica y como espacio captor de dióxido de carbono en pleno corazón urbano. Bien por priorizar lo ambiental sobre lo federal, pero ¿será la consulta un mero trámite? Sin mínimo de participación, urge transparencia y foros reales. (AD 14)

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Flores

Unos unidos, otros... empantanados. Rumbo a 2027, el Partido Acción Nacional da muestras de unidad, con binomios como Agustín Dorantes y Marco del Prete liderando llamados a la cohesión interna. Sin embargo, esta narrativa choca con una realidad estancada, donde el individualismo prevalece y amenazas externas acechan. Mientras el PAN intenta proyectar solidez, en Morena se diluyen en individualismos. **Lo bueno.** El PAN demuestra una madurez política al priorizar la unidad sobre egos personales. Dorantes y Del Prete, en su convivencia por el Día de Reyes en Ezequiel Montes, encarnaron este espíritu al comprometerse públicamente a respaldar al candidato que surja, recordando que Querétaro debe ser "el faro de esperanza" nacional. Dorantes lo resume con claridad: "No hagan caso a rumores; no nos vamos a pelear y el PAN saldrá en unidad para ganar en el 2027". Esta estrategia podría consolidar una base electoral leal, recordándonos que, en política, la unidad no es solo un eslogan, sino un escudo contra la erosión. **Lo malo.** Los perfiles de potenciales candidatos en la 4T están "empantanados". No destacan, no accionan, ni construyen alianzas partidistas sólidas; en cambio, priorizan agendas personales en solitario. Estas condiciones debilitan a Morena ya que divide la estructura partidista y genera choques innecesarios entre simpatizantes de uno u otro perfil. El PAN ya había detectado estos mismos síntomas entre sus cinco perfiles por lo que ajustaron el discurso para amalgamar al partido. **Lo peor.** El PAN no puede confiarse, la complacencia ante un Morena acechante representa el abismo mayor. Si el partido guinda logra un candidato de unidad, podría no solo emparejar la contienda, sino aventajarla, explotando las grietas de un PAN que se confía en exceso. En un estado como Querétaro, donde el voto volátil premia la audacia y no le teme a la alternancia de partidos en el poder, subestimar al rival equivale a cavar la propia fosa electoral. Sin una oposición proactiva, el 2027 podría mutar de competencia en capitulación. (AD 14)

HOY OPINA

Por Alan Fernando Martínez

25 lecciones para el futuro. Es momento de unirnos. Uno de los mayores errores en la planeación pública es pensar que el futuro se puede construir desde un solo escritorio. Las ciudades que logran avanzar entienden algo fundamental: el desarrollo sostenible surge cuando academia, iniciativa privada, Gobierno y sociedad trabajan de manera articulada. Por ello, en Querétaro, estamos por iniciar un gran movimiento social que debe llegar a cada rincón del estado: la actualización del Plan Querétaro 2050. Este ejercicio se realiza cada cinco años, independientemente de quién gobierne, porque el futuro del estado no se define en un solo sexenio, sino entre generaciones. A finales de este mes comenzarán las mesas de trabajo temáticas, concebidas como ejercicios de



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

inteligencia colectiva. En ellas se dará a conocer la visión de largo plazo del plan y se dialogará sobre cómo convertirla en acciones concretas. Habrá espacio para especialistas, expertos y académicos, pero también para ciudadanas y ciudadanos que, sin ser técnicos, viven todos los días los retos de Querétaro y quieren aportar su experiencia y su visión para tener una mejor calidad de vida. Un plan estratégico no es un documento complicado ni exclusivo para expertos. Es una brújula compartida. Sirve para responder preguntas sencillas pero fundamentales: ¿Hacia dónde queremos ir como estado? ¿Qué decisiones debemos tomar hoy? ¿Qué errores debemos evitar para no comprometer el futuro de quienes vienen después? Los ejemplos internacionales lo confirman. Medellín logró una transformación profunda al articular universidades, sector productivo, Gobierno y comunidades alrededor de una visión de largo plazo, apostando por la educación, la innovación y la participación social. De manera similar, Barcelona impulsó su transformación urbana y económica mediante planes estratégicos construidos con centros de investigación, empresas y ciudadanía organizada. (AD 12)

BAJO RESERVA

Fuego amigo en Morena. Como parte de la carrera desatada por ganar la candidatura de la 4T a la gubernatura que sostienen en redes sociales diversos aspirantes, arrecia una guerra de descalificaciones y duras acusaciones de parte de un grupo duro de Morena contra el secretario general de este partido político, Alejandro Pérez, quien está pagando, nos cuentan, la factura de haber sido uno de los principales operadores de José María Tapia. Ahora, provoca el enojo, nos dicen, de algunas tribus guindas por tejer alianzas al interior con Santiago, Beatriz Robles y Ricardo Astudillo. Esto, nos cuentan, apenas empieza, pues en los siguientes meses se darán hasta con la cubeta y uno de los blancos a los que dirigirán los golpes será a don Alejandro. **Ortega Cerbón abandona MC para unirse al equipo de Astudillo.** Ricardo Astudillo sigue, nos cuentan, tejiendo alianzas pues su objetivo es alcanzar la candidatura a gobernador, bajo una alianza que integre a Morena, PVEM y PT. Esto, nos refieren, no es sencillo porque tiene en contra al grupo de Gilberto Herrera, que le han reprochado públicamente en reiteradas ocasiones su alianza legislativa del PVEM en el Congreso local con el PAN. Astudillo, nos refieren, hoy presentará nuevos liderazgos que le acompañan al interior del Partido Verde, entre ellos el expresidente del Tribunal Superior de Justicia, Antonio Ortega Cerbón, quien en el pasado proceso electoral fue a candidato a senador por MC. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Roberto Ruiz Obregón, el segundo gran mecenas: Kuri. Que después del marqués de la Villa del Villar del Águila, Roberto Ruiz Obregón fue el segundo gran mecenas de Querétaro, aseveró el gobernador Mauricio Kuri el pasado sábado, en un video difundido a través de las redes sociales, en el que informó que Tania Ruiz Castro, nieta del empresario, funge desde ese día como directora de Proyectos Regionales del estado. "Va a ser voz de un servidor en todas las partes del estado, me va a estar ayudando a llevar los apoyos, a llevar a la gente con cualquier circunstancia que necesite. Que me traiga, sobre todo, también los proyectos de los municipios, cómo están trabajando: San Juan del Río, Pedro Escobedo, Amealco, todas estas zonas que son como segundas zonas metropolitanas. Ella me va estar ayudando muchísimo", dijo. Y destacó el perfil de Tania Ruiz: "Tiene una vocación de servicio hermoso. Su familia, bueno, todos sabemos que es una familia empresarial, de gente muy echada para delante. Y yo creo que después del marqués de la Villa del Villar del Águila fue el segundo gran donador o gran mecenas de Querétaro, fue su abuelo, un gran empresario y un gran ejemplo para todos los queretanos", explicó. A finales de diciembre, Tania Ruiz dejó la Dirección del DIF municipal de Querétaro. **Sorpresa...** Que el nombramiento de Tania Ruiz generó sorpresa en el medio político, porque se pensó que había renunciado al cargo para buscar la candidatura del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río, una demarcación en la que se prevé una contienda compleja para el blanquiazul, frente a Morena. ¿Habrá dejado de ser ese el objetivo del gobernador y de su partido y la están viendo en otra candidatura? Recordemos que en la elección del próximo año, elegiremos en Querétaro a las personas que ocuparán la gubernatura, los 18 ayuntamientos, las 25 diputaciones locales, además de las diputaciones federales. En tanto, el senador Agustín Dorantes, acompañado por el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, aspirantes a la candidatura a la gubernatura, llamó este fin de semana al panismo a trabajar en unidad para "defender" a Querétaro.

LUNES 12 DE ENERO DE 2026

"El compromiso que Marco y yo hacemos, ustedes saben que hay como cinco ahí compitiendo por la candidatura (...) el compromiso de los cinco es que todos somos uno y uno somos todos. Abajo no se peleen, nosotros no nos vamos a pelear, necesitamos salir unidos, en equipo. (...) No nos vamos a pelear, vamos a salir en unidad y vamos a poner el ejemplo de que sí se puede poner a México y a Querétaro sobre cualquier interés personal", señaló. **¿Tendrán mano?** Y que, por el otro lado, los morenistas Santiago Nieto, Beatriz Robles, Gina Guzmán, Edgar Insunza y Andrea Tovar acompañaron al secretario general de su partido, Alejandro Pérez, a partir una rosca de reyes y, además, se pronunciaron en contra de cualquier intervención militar en América Latina. **¿Serán estos los morenistas que "tendrán mano" para las candidaturas guinda? ... Por cierto, muchos se preguntan: ¿Y entonces dónde quedará Gilberto Herrera? (CQRO 2)**

FUEGO AMIGO

A unos días de haber dejado la Dirección Municipal del Sistema DIF de la capital queretana, Tania Ruiz Castro fue convocada por el gobernador Mauricio Kuri para nombrarla como Directora de Proyectos Regionales de la administración estatal. Desde su oficina en palacio de gobierno, el Ejecutivo señaló que trabajará en municipios como San Juan, Pedro Escobedo y Amealco. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan A. del Agua

Cerbón, de naranja a verde limón. Hoy dará conferencia de prensa el dirigente estatal del Partido Verde y aspirante a la gubernatura Ricardo Astudillo para presentar su más reciente fichaje: el expresidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro Antonio Ortega Cerbón, excandidato a senador por Movimiento Ciudadano en el 2023. Habrá más sorpresas este nuevo año. Agua del Verde, no tiene pierde. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | CINCO DEL PAN CONTRA CINCO DE LA 4T

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Felifer pretende ser el candidato natural del PAN. Ricardo Astudillo, el diputado federal productivo. José Luis Rodríguez Ibarra, caballero de la radio. Por registrar Connie Herrera Nuevo Rumbo, APE. **-Puerta del cuartel-** Ya inició. Estamos en el año político, como suele decirse del previo a las elecciones, por ser el de la definición de las candidaturas, si bien en etapas recientes y concretamente en el último proceso estatal la nominación del senador Mauricio Kuri estaba cantada a medio sexenio en el PAN. No siempre ha sido así. A principios de este siglo, en 2003, para no ir tan lejos, Paco Garrido no era el candidato de Ignacio Loyola que impulsaba otras opciones. El exalcalde capitalino y en ese momento dirigente estatal panista, Francisco Garrido Patrón, ganó adentro y luego afuera, aplicándole su segunda derrota al priista Fernando Ortiz Arana, político nacional que no pudo ser profeta en su tierra. En la siguiente, la de 2009, José Calzada Rovirosa no hizo campaña, hizo un maratón político y venció al exalcalde Manuel González Valle que contaba con el apoyo del gobernador y más de 20 puntos de ventaja, pero fue víctima de traiciones y del exceso de confianza. Y lo mismo pasó en 2015: Pepe Calzada, el gobernador sin colores que le devolvió el poder al PAN, impulsó al alcalde Roberto Loyola Vera -exsecretario de su gobierno- a quien abandonó -medrosos- en el sprint final, ante el avance del senador Francisco Domínguez que había participado en la reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto. Pancho, como le llaman sus amigos, tuvo el respaldo de importantes personajes, incluido un misterioso "Señor Kors" que, mucho más tarde se identificó como el secretario de Gobernación priista, Miguel Ángel Osorio Chong. Seis años después, en 2021, el PAN repitió en la gubernatura con el senador Mauricio Kuri que se impuso ampliamente ante otros miembros del equipo oficial y luego frente a una decena de candidatos, incluida Celia Maya de Morena. Para el 2027 están perfilados cinco aspirantes del PAN: Felifer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes, Chepe Guerrero y Marco del Prete y cinco de la 4T: Santiago Nieto, Luis Humberto Fernández, Beatriz Robles, Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo. Esos son los nombres de las principales fuerzas políticas. Hagan su juego. **-Bala de plata-** En corto. A Felifer Macías no le conforma encabezar las encuestas de medios tan disímbolos como La Jornada y El Heraldo de México, quiere ser el candidato natural, por su trabajo, trayectoria y cercanía.



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

Callejero se dice. No le inquieta que desde 1973, con el arquitecto Antonio Calzada Urquiza, haya dado la presidencia municipal de Querétaro un gobernador. Manuel González Valle del PAN y Roberto Loyola Vera del PRI fueron candidatos, pero no llegaron. Eso se explica, admite, porque no eran los candidatos naturales. En 2009 lo era Armando Rivera. En 2015 no había otro. Ambos partidos se partieron, valga la redundancia. Y perdieron. La política es así. **-Cabo de cuarto-** Personaje. Querétaro y la radiodifusión perdieron el viernes a uno de sus decanos: el muy apreciado ingeniero José Luis Rodríguez Ibarra, expresidente nacional de la Cámara de la Industria de Radio y Televisión, exdirector de Radio Centro México y fundador de Respuesta Radiofónica que agrupa aquí cinco de las principales estaciones, coordinadas por su hijo José Luis Rodríguez Aguirre. La primera fue inaugurada en 1988, siendo gobernador Mariano Palacios Alcocer y coordinador de comunicación social el autor de esta columna. A partir de ahí iniciamos una relación de amistad continuada en la CDMX, en donde comíamos frecuentemente en el Angus de la Avenida Insurgentes. Sencillo como todos los grandes, don José Luis junto con su esposa María Esther hicieron de la filantropía y el apoyo a los demás una forma de vida, ejemplo heredado y cultivado por sus hijos. La noticia de su muerte, a los 91 años de edad, impactó en los medios nacionales y locales por su dilata historia reinventando la radio al servicio de la sociedad, en un marco de apertura y pluralidad. Tanto que en Respuesta Radiofónica, a invitación de José Luis Rodríguez Aguirre, colaboró todos los lunes, hasta el final de su vida, El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez, que era presentado por el conductor Daniel Almanza como el columnista más importante y leído de Querétaro. En José Luis Jr tiene don José Luis Rodríguez Ibarra, a un digno sucesor, apoyado por su madre y hermanos. Desde Plaza de Armas nos unimos al luto de la familia Rodríguez Aguirre. Descanse en paz el caballero de la radio. **-Bala expansiva-** Verde. Como el diputado federal más productivo de Querétaro y el noveno a nivel nacional entre los 500 legisladores de San Lázaro, se presenta Ricardo Astudillo con 27 iniciativas presentadas en lo individual y siete en grupo. Todas con enfoque ambiental, social y de ley. La mitad ya fueron aprobadas en comisiones y las demás entrarán en el segundo periodo ordinario. En esa línea el diputado federal por el segundo distrito, con cabeza en San Juan del Río, ganado por mayoría dos veces, ya tiene cinco iniciativas para presentarlas el próximo 2 de febrero, Día de la Candelaria, entre diputados, digo tamales, de dulce, de chile, de manteca. Y **-todavía-** de chipilín. **-Fogonazo-** Minorías. El PRI que busca conservar su registro iría solo, probablemente con Mario Calzada y Movimiento Ciudadano con Paul Ospital, aunque no descarte una alianza de los naranjas con el PAN aquí y en Nuevo León. Quid pro quo. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Anexos. Las clínicas para la rehabilitación de adicciones en la entidad, mejor conocidas como "anexos", están constantemente bajo la observación y vigilancia de las autoridades locales y federales. En esta administración se ha logrado regularizar al 95% de estas clínicas, reduciendo la clandestinidad; con esto se tiene la certeza de que los procedimientos son adecuados y se reduce el riesgo para los pacientes. El responsable de estos buenos números se llama Adolfo Ríos Méndez y su trabajo lo está posicionando muy bien a los ojos de sus jefes. **Educación.** Las alarmas se encendieron en el sector educativo ante el amago de un paro nacional de Conafe que dejaría en el aire a casi 8 mil estudiantes queretanos. La incertidumbre crece en las zonas rurales, donde estos servicios son la única vía para combatir el rezago. Mientras los líderes sindicales exigen mejoras, en las comunidades más alejadas temen que el conflicto se prolongue y las aulas sigan cerradas. **Rosca y campaña.** Nos cuentan que algunos funcionarios, como el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, estuvieron en colonias y mercados como El Tepe para compartir la tradicional Rosca de Reyes. Aunque esas visitas parecen fomentar las tradiciones entre los queretanos, los más avisados parecen que leen estos encuentros como parte de comenzar a caminar las calles rumbo a los comicios de 2027. ¿Les habrá salido el muñeco en la rosca y con ello regresen a las precampañas, perdón, a pagar los tamales? (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Accidentado día. Tuvimos un domingo accidentado, tremendos accidentes, caídas, detenidos ya ni quien se preocupara de la invasión y las arengas de Trump. Así la vida, preocupa lo que está cerquita. (N 1)



LUNES 12 DE ENERO DE 2026

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO

-LA ADELITA-

Connie.

Cumplidos los requisitos exigidos por la legislación electoral, a fines de este mes podría formalizarse la solicitud de registro de Nuevo Rumbo como asociación política local ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**.

La naciente organización es pre-

sidida por la exdiputada Connie Herrera Martínez, de largo camino, dirigente de la Alianza Ciudadana que participó el 8 de diciembre de 2013 en la fundación de Morena y de Querétaro Independiente que postuló a Mauricio Kuri al gobierno estatal en 2021 junto con el PAN.

De aprobarse su nueva asociación política local, con afiliación de miembros de diversas ideologías sin perder su pertenencia partidista y posibilidad de postulación.

Está de regreso.

(PA 2)

Sociedad puede participar en búsqueda de alternativa al plebiscito: Walter López

Llamó al alcalde a considerar la participación de la sociedad civil en las mesas de trabajo que sostenga con el IEEQ con la finalidad de encontrar una alternativa

Mónica Gordillo

Walter López, vocero del Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico y titular del Comité de Incidencia Política de Cívica Querétaro, llamó al alcalde Felipe Fernando Macías Olvera a considerar la participación de la sociedad civil en las mesas de trabajo que sostenga con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) con la finalidad de encontrar una alternativa al plebiscito que sea más barata para consultar a la población sobre la realización del proyecto del teleférico.

El pasado ocho de enero, el edil confirmó que, ya que la capital tiene otras necesidades, su gobierno no invertirá los 30 millones de pesos que el IEEQ presupuestó para la realización del plebiscito; en este sentido, Walter López consideró que consultar a la ciudadanía a través de encuestas o sondeos de manera digital es una solución, pero no tiene la figura legal

 **Yo sí conmino al presidente municipal Felifer a que vuelva a sentarse con el IEEQ pero que también nos invite a las organizaciones civiles que nos interesa y que hemos trabajado en este tema de la participación ciudadana como para imaginar, crear, construir posibilidades que puedan ser apegadas a nuestra ley estatal que nos costó a la ciudadanía cuatro años trabajarla (...) y encontrar un como sí se pudiera hacer con mecanismos digitales”.**

Walter López

Vocero del Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico

de un plebiscito.

“Yo sí conmino al presidente municipal Felifer a que vuelva a sentarse con el IEEQ pero que también nos invite a las organizaciones civiles que nos interesa y que hemos trabajado en este tema de la participación ciudadana como para imaginar, crear, construir posibilidades que puedan ser apegadas a nuestra ley estatal que nos costó a la ciudadanía cuatro años trabajarla (...) y encontrar un como sí se pudiera hacer con mecanismos digitales”, apuntó.

Mencionó que los 30 millones de pesos que contempló el IEEQ para el desarrollo del plebiscito es “elevado”; sin embargo, confió en que el gobierno municipal de Querétaro pueda encontrar una solución para que se reduzca el costo.

“Los 30 millones de pesos me parecía elevado como primer saque, pero consideré que era importante que platicara el municipio con el IEEQ para reducir los costos. Yo creo que todavía hay espacio para sentarnos a lo mejor con unos terceros interlocutores que seríamos la sociedad civil, yo lo conmino a que nos llame, que busquemos alternativas porque este proyecto es importantísimo, interesantísimo para la ciudad y que no se frene simplemente por un tema económico sino encontrar una salida digital, creativa”, dijo.

(CQRO 2)